

Diario Toledano

PERIODICO DE INFORMACION

PRECIO DE SUSCRIPCION

En Toledo: Un mes, 1,00 ptas.—En las demás provincias: Un trimestre, 3,50; un semestre, 6,50; un año, 12,00.—En el extranjero: Un año, 30,00.

Número corriente, 5 céntos.—Número atrasado, 10 céntos.

Fundador: J. Manuel Santos.

Redacción y Administración: Calle de Carretas, núms. 3 y 5, telf. 211.
donde se dirigirá toda la correspondencia.

Director: Cándido Cabello Sánchez.

PRECIO DE ANUNCIOS

En la cabecera de la 1.ª plana, línea, 0,50 ptas.—En 1.ª plana, línea, 0,25.—En 2.ª plana, línea, 0,15.—En 3.ª plana, línea, 0,10.—En 4.ª plana, línea, 0,05.
La 4.ª plana, 35,00 ptas.—Media id., 15,00.—Un cuarto id., 6,00.—Comunicados y reclamos, línea, 0,25.—Esquelas funerales, en 1.ª plana, 10,00.—En 3.ª id., 5,00

Materiales de Construcción Instituto, 3.-Teléfono 179 TOLEDO JUAN DE CASTRO Y MESIA

GRANDES ALMACENES DE YESO, CEMENTOS NATURALES, PORTLAND, LADRILLOS, TEJAS, Y TODO LO CONCERNIENTE AL RAMO DE CONSTRUCCIÓN

SERVICIO A DOMICILIO

ECONOMIA

GENEROS INMEJORABLES

La Gota de Leche.

En lo que se deben

emplear las 10.000 pesetas.

Hace unos meses que la Junta Central que funcionaba en Madrid y estaba encargada de socorrer á los repatriados con motivo de la actual guerra europea, devolvió á este Gobierno civil la cantidad de 10.000 pesetas, que fueron recaudadas en Toledo y su provincia, por no haber repatriados de esta nuestra región á quienes poder socorrer.

Tenemos entendido que esa cantidad piensa ser invertida muy en breve en obras de caridad, según unos, en continuar las obras del Grupo Escolar, según otros; y no falta asimismo quien dice que esa cantidad ha sido solicitada por un centro de enseñanza para costear la carrera á dos hijos de familia pobre.

Todo esto, caso de que esas pesetas fueran invertidas en uno ú otro sentido, nos parece muy loable, muy altruista, harto caritativo y digno de fervoroso aplauso; mas entendemos, y lanzamos la idea de ello, que hay en Toledo una institución que lleva una vida miserable y zozobante, una institución altamente simpática y mercedora de protección por parte de todo el mundo: nos referimos á la Gota de Leche.

Aquí, en Toledo, agrupáronse un día unos cuantos hombres de muy grande voluntad y de mayor nobleza de sentimientos y amor á los niños, que, no pudiendo realizar para bien de éstos una extensa labor de Puericultura, fundaron la Gota de Leche para aliviar el vivir de esos niños enfermos y pobres, sobre los que el infortunio clavó su implacable garra.

Esta institución tan hermosa carece de recursos, no tiene medios de vida para cumplir la caritativa y hermosa misión para que fué creada; los niños demadres raquíticas y escuálidas, sobre cuyos pechos flácidos no mana la fuente de la vida, son muchos; los recursos para atenderlos son pocos, por no decir ninguno, causa por la cual es la muerte la encargada de finalizar fatalmente su situación.

Nosotros, que por fueros de nuestra profesión acudimos diariamente al Gobierno civil, no pasa día en que no veamos allí dos ó tres infelices mujeres que, con sus pequeñuelos enfermos entre sus brazos, acuden por un bote de leche condensada con el corazón hecho cisco y los ojos cansados de llorar al ver al que llevó en su vientre anémico

y raquítico, acechado por la muerte, y lo más triste es que no tiene medios para evitarlo.

Todas las obras de caridad son meritorias—¡cómo no!—, pero aquellas que tienen como finalidad la protección de seres inocentes, de los pobres niños, son mucho más simpáticas, hasta creemos que más hermosas, más de conciencia, más de obligación moral.

Por ello, entendemos que esas 10.000 pesetas deben de ser empleadas íntegramente en la Gota de Leche, magnífica base para que la institución pueda ir desenvolviéndose con algún desembarazo, y sembrar el bien y la caridad sobre esas infelices criaturas que tuvieron la desgracia de nacer en un hogar pobre y humildísimo.

La Junta de Protección á la Infancia es á quien incumbe el tratar este asunto y ver el modo de que esas pesetas se empleen en lo que enunciamos, en la seguridad de que nadie pondrá el más mínimo reparo.

No sabemos si es la Junta de damas ó el señor gobernador quien ha de invertir la cantidad citada; mas, sea quien fuere, á él nos dirigimos, para que, en unión de la Junta de Protección á la Infancia, estudien el asunto, si es que estudio de alguna clase necesita, y emprendan la hermosa idea que les brindamos.

Nosotros, nada somos, pero si creen que nuestra ayuda puede ser útil en algo, dispuestos estamos á realizar el mayor sacrificio en favor de los pobres niños.

Los proyectos de la máquina elevadora

Informe de los técnicos.

Según informes que recibimos, los señores ingenieros encargados de emitir su informe sobre los proyectos de la máquina elevadora presentados á este Municipio, lo han hecho ya, dictaminando á favor del presentado por la Casa Grasset, por considerarle más beneficioso que los de los señores Averly y Mariano Moreno.

Asimismo, tenemos entendido que en el citado dictamen se hacen algunas observaciones, en las que se indica la conveniencia de introducir algunas reformas en el proyecto elegido, para que éste resulte con la complementación necesaria y garantías en todos los órdenes.

Nos consta que hasta los señores ingenieros encargados de dictaminar, con gran sorpresa de ellos, han llegado personas, recomendaciones y promesas; pero ellos, atendiendo única y exclu-

sivamente á los dictados de la razón y de su propia conciencia, se han limitado á obrar dictaminando con arreglo á lo que han creído más justo.

Los proyectos informados llegarán á Toledo hoy mismo, y en la sesión que esta noche celebra el Ayuntamiento, como último asunto, se declarará con urgencia para ser tratado.

Algunos concejales, no sabemos por qué, aunque nos lo imaginamos, dicen que con dictamen y sin él se hallan dispuestos á votar el proyecto de la Casa Averly.

¡Y se extrañan luego de que el pueblo se manifieste!

Como este asunto es de trascendencia suma para Toledo, entendemos que no se debe de demorar un solo momento, y si ser llevado á la práctica con la rapidez mayor posible.

NUESTROS POETAS

Era una dulce voz.

Era una dulce voz; era una suave voz que argentaba el misterioso arcano de aquella soledad en que era un ave la flor más rara del jardín humano.

Era una dulce voz cuya armonía fuese á un tiempo color, ritmo y aroma, para un magno ritual de epifanía: (ritmo de arpa y blanco de paloma).

Y era una dulce voz en la que acaso fulguraba la luz de un sacrificio, como en el fondo de un etrusco vaso perdura un ilusorio maleficio.

—Cuerpo de tigre y alma de cordero ercs; ¡oh trovador!, en el instante en que lanza el amor dardo certero sobre tu corazón de nigromante.

—¿Mi corazón de nigromante? ¡Oh casta, oh, dulce voz lejana y transparente...! parece que conoces la nefasta persuasión musical de la serpiente.

¡Mi corazón de nigromante! ¿Engaña mi corazón con cantos juveniles? ¿Yo soy como la araña? Pues la araña trama artística red de hilos sutiles...

Y no es culpa del canto hacer enojos en las almas al ocio predisuestas del Amor y del Bien. Brilla en los ojos el incendio de todas las florestas,

cuando se torna el zumo de la vida en llama palpitante, y en el seno de la mujer solázase escondida, pérdida sierpe de letal veneno.

¡Oh voz, mi dulce voz!, tu ritmo advierte la presencia de un ángel, cuyas alas cortó la segadora de la muerte, para adornarse con divinas galas.

Voz de misterio y tentación, en cuanto dase á volar el pájaro del verso y la paloma virginal del canto en la jaula del alma hace universo.

Universo más puro, más divino, —¡qué tedio inspira el universo humano!— en que vibra la música de un trino como una leve pulsación de piano.

¡Oh voz, mi dulce voz!, las almas solas saben por qué garganta eres salida... ¡Deja, pues, que mi barca forme olas en el golfo sereno de mi vida!

AGUSTIN ACOSTA

No se devuelven los originales.

LOS PANADEROS

Una visita al alcalde.

Ayer el gremio de panaderos visitó en su despacho oficial al alcalde, señor Lozoya, para interesarle les proporcionara trigo al precio regulado por la Junta de subsistencias, con el fin de que pudieran seguir elaborando.

El Sr. Lozoya manifestó al gremio que llevaría el asunto á la Junta de subsistencias con la rapidez posible para atender las pretensiones que se le exponía, indicándole que en tanto podían marchar por el cereal que él tenía en sus graneros, que, aunque no mucho, él lo daba sin limitación de precio, toda vez que se trataba de ayudar á resolver un problema de gran trascendencia para el pueblo de Toledo.

Los panaderos saldrán inmediatamente para recoger el trigo que, sin estipulación de precio, les ha brindado el Sr. Lozoya.

También les recomendó que tuviesen gran cuidado en dar el pan bien cocido y con el peso exacto, pues, al industrial que se le denunciase la vez primera, le recogería el pan; la segunda, les impondría además una multa; la tercera, les llevaría á los tribunales.

Fervorosos cultivadores de la justicia, por fueros de la misma, hemos de prodigar nuestro aplauso más sincero al Sr. Lozoya por su desinteresado proceder al brindar el trigo en forma tal, y por la conducta enérgica y razonable que se ha trazado en pro de los intereses del vecindario toledano, que no es remiso para aplaudir cuando el aplauso es merecido; así como no lo es tampoco para censurar cuando la censura debe de ser ejercitada y exteriorizada por razón de dignidad y ciudadanía.

¡Adelante, Sr. Lozoya!

Las obras del Grupo Escolar.

¿Se van á terminar las obras del Grupo Escolar de la Vega Baja?

Esta es la pregunta que todos y nosotros mismos nos hacemos, al ver paralizadas las citadas obras sin razón ninguna que lo justifique, puesto que existe el elemento principal, como es el dinero.

De la última corrida de novillos que se verificó á beneficio del Grupo Escolar existen unos miles de pesetas; últimamente, el difunto señor conde de Guevara, para la citada obra, entregó al entonces alcalde Sr. Conde no recordamos si dos mil ó dos mil quinientas pesetas, y ahí está todo

ese dinero muerto de risa, sin que las obras sigan y parte de los obreros toledanos puedan ganar su jornal.

Por causa tal, instamos al señor alcalde que se tome el interés debido, y puesto que existen fondos, se continúe trabajando en las obras del Grupo Escolar, que al paso que vamos, y sin razón que lo justifique, se va á hacer esa obra interminable.

Después de los sucesos.

Los detenidos, en libertad.

Por orden del juez de instrucción, Sr. Fabié, han sido puestos en libertad provisional esta mañana todos los detenidos y procesados á consecuencia de los sucesos motivados por la subida del pan.

Son diecisiete los libertados: ca torce hombres y tres mujeres.

La mayor parte de ellos han permanecido en prisión unos diecinueve días.

Sólo sigue detenida una mujer sometida á la jurisdicción militar.

Celebramos sinceramente la libertad de todos ellos, como celebraremos que el proceso á que se hallan sometidos no tenga para ninguno desagradables consecuencias.

Los gases asfixiantes.

De una crónica firmada por un distinguido médico recogemos los párrafos siguientes.

«Los gases asfixiantes que á fines del mes pasado fueron lanzados contra las filas de canadienses colocados entre Bixchoote y Zaugemarck estaban formados por cloro. A pesar de sus efectos destructores por coger desprevenido al enemigo, su uso, tal como ha sido hecho, tiene mucho de primitivo. Necesita esperar fuertes vientos de dirección conveniente para que puedan arrastrar los gases hacia las trincheras contrarias, es algo tan aventurado, de tan poca seguridad, que fácilmente puede conducir al fracaso del método.

Si el modo de lanzarlos es prueba de poco ingenio, la elección del cloro como asfixiante revela un buen conocimiento de todos los gases disponibles. Difícilmente puede recurrirse á otros cuerpos que, junto á ventajas de producción, unan efectos tan destructores. Quien reciba los vapores del cloro en pleno rostro, necesariamente tiene que huir para librarse de su acción corrosiva. Su peligro está demostrado con saber que un aire cargado de sólo 5 centésimas de cloro por 1.000 resulta ya irrespirable en las fábricas.

Está bien elegido por su peso, dos veces y media mayor que el aire, y su facilidad para liquidarlo, haciéndolo transportable á distancia del sitio de producción. Puesto en libertad cuando soplaban un fuerte viento nordeste, fué arrastrado en torbellino á ras de tierra hasta el sitio donde las fuerzas inglesas vigilaban al enemigo. Los soldados que no pudieron huir á tiempo allí se quedaron para siempre, mientras otros morían después de tres ó cuatro días de sufrimiento.

El cloro, al meterse por las vías respiratorias, destruye los tejidos orgánicos para combinarse con uno de los componentes del agua. Esta destrucción se traduce en violentas lesiones de los conductos aéreos desde la nariz al pulmón. Las inflamaciones reciben diferente nombre, según la parte del árbol respiratorio lesionada. Cuando se pasa de las pequeñísimas dosis respirables, las destrucciones son siempre de carácter tan violento que la muerte por asfixia es el final de un padecimiento apenas imaginable por lo horroroso.»

DESDE MADRID

(Por correo).

La neutralidad y Blasco Ibáñez.

Al visitar hoy los periodistas al ministro de la Gobernación, diéronle la noticia de que había llegado á Madrid, procedente de París, el Sr. Blasco Ibáñez, de quien se dice que se propone hacer campaña en favor de los aliados.

El Sr. Sánchez Guerra contestó enérgicamente:

—Si alguien intentase en nuestro país cualquier campaña de agitación ó perturbación para que España cambie de actitud, no se saldrá con la suya, porque estamos resueltos á impedirlo por todos los medios y sin la menor contemplación.

Suicidio de dos reclutas.

Un telegrama de Oviedo comunica que se ha suicidado en el cuartel de Santa Clara el recluta del regimiento del Príncipe Emilio García Álvarez, que, después de ser declarado prófugo, había regresado hace pocos días de América.

El suicida, que padecía una aguda enfermedad crónica, en un momento de dolor se dirigió al armero, y, tomando un fusil, se disparó un tiro en el costado izquierdo.

También ayer intentó suicidarse otro recluta voluntario, del mismo regimiento, llamado Celestino Alvarez, ingiriendo cuatro pastillas de sublimado.

Cuando volvió en sí se negó á declarar los móviles que le impulsaron al suicidio.

La guerra europea.

Comunican hoy los telegramas que todos los pasos del Isonzo se hallan en poder de los italianos, y que los rusos, con tropas de refresco, mejoran su situación en Galitzia.

El Sr. Lerroux.

Dicen de Córdoba que á primera hora de la noche llegó el Sr. Lerroux en automóvil. Comió con unos amigos y luego salió á pasear por las calles céntricas.

En el Círculo republicano el jefe radical mostró su sorpresa ante la actitud de las derechas, que promueven movimientos contra quien, como él, respeta siempre las opiniones ajenas.

Al retirarse á descansar, había cerca del hotel Suizo, donde se hospeda, un grupo de mauristas, y, enfrente, otro de republicanos. La policía los disolvió fácilmente.

El viaje del rey.

D. Alfonso salió esta mañana en San Sebastián, á las diez y media, acompañado del Sr. Quiñones, y después de dar un paseo por el de los Fueros, se trasladó en automóvil á Pasajes con objeto de ver las cuatro jacas que le han enviado de Inglaterra para jugar al polo, y que han sido desembarcadas hoy.

Después el monarca almorzó con los señores Aybar, Quiñones y el doctor Moore.

El rey ha entregado al gobernador 25 pesetas para que se recompense la honradez de Julián Polo, que ayer encontró el pañuelo del monarca en la estación y se apresuró á devolverlo.

En el expreso ha emprendido el rey su regreso á Madrid, siendo aclamado en la estación.

Las subsistencias.

El Sr. Sánchez Guerra ha dicho hoy que continúan siendo buenas las impresiones del ministro de Hacienda sobre el problema de las subsistencias.

Lo que ahora preocupa principalmente es la cuestión de los carbones, pues sabido es que hay una desproporción de un tercio entre la producción y el consumo de España, y esa falta nos la provee Inglaterra, la cual, con sus necesidades de guerra y las consecuencias de la huelga trillera, necesita para ella toda su producción.

Reo ejecutado.

A las ocho de la mañana ha sido hoy ejecutado en Pamplona el reo Juan Gastón.

Pasó la noche con una tranquilidad asombrosa. Confesóse y comulgó á la una de la madrugada.

Hasta última hora se mantuvo sereno.

Reunión de minorías.

Se han reunido esta tarde en el Congreso las minorías reformistas y conjuncionistas.

Los acuerdos adoptados por ambas coinciden en protestar ante el Gobierno contra su decisión de prohibir los mítines en que pueda hablarse del conflicto europeo.

Otra pena de muerte.

En la Audiencia de Burgos se ha visto la causa seguida contra Juan Antonio Ruiz Gutiérrez, que en el pasado verano robó 500 pesetas á un tío suyo, sacerdote, y después, para ocultarlo, echó estricnina en el cáliz, y al celebrar la misa murió el sacerdote envenenado.

El fiscal pide la pena de muerte.

Declaró el procesado que no creyó que la estricnina sirviera para envenenar. Las 500 pesetas se las dió á la tía, y al gastar 25, ante el temor de que su tío le riñera, le echó la estricnina.

El Jurado ha dictado un veredicto de culpabilidad, apreciando la agravante de premeditación y de haberse cometido en lugar sagrado.

La Sala ha condenado á Juan Antonio á la pena de muerte, cuatro años de prisión y 1.000 pesetas de indemnización.

De Portugal.

Para las elecciones generales de diputados y senadores que habían de celebrarse el próximo domingo en Portugal, los republicanos y demócratas presentan 112 candidatos á diputados y 42 á senadores.

El total de los miembros de la Cámara popular es de 163, y de 71 el de la otra Cámara.

Desgraciado suceso.

En el pueblo de Ballerena, del distrito de Castro-Urdiales, ha ocurrido un desgraciado suceso.

Ignacio Zucellaga disputó con su mujer Encarnación Gutiérrez, y la pegó un golpe con la mano en el lado izquierdo del cuello, que le produjo la muerte.

El agresor, abatidísimo, ha ingresado en la cárcel.

X

8-VI-915.

DIARIO TOLEDANO

es el periódico de más circulación de Toledo y su provincia, el más independiente, el mejor informado, el que mejor se lee, el verdadero defensor de los intereses generales, y el único que ofrece eficaces garantías á los anunciantes.

El nuevo gobernador.

¿Tomará posesión?

Ayer se recibió en este Gobierno civil un telegrama del señor marqués de Villamayor, notificando que por la tarde llegaría á Toledo para posesionarse del mando de la provincia.

Mas luego llegó otro en el que decía que por ahora suspendía su anunciado viaje á Toledo, no dando la fecha en que habría de realizarlo.

Según nuestros informes, que son autorizadísimos, por no darles el carácter de oficiosos, el señor marqués de Villamayor conferenció á su llegada á Madrid con el presidente del Consejo Sr. Dato, al cual le une íntima y antigua amistad, y al que es de suponer diría que no estaba muy conforme con el gobierno que se le brindaba, y hasta no es aventurado el decir que le hablaría de ver el modo de encargarse de una Dirección general, en la combinación de altos cargos que se anuncia, pues como el marqués de Villamayor ha sido diputado á Cortes dos veces y gobernador, tiene méritos contraídos para ello.

El caso es que el gobernador nombrado para regir el mando de nuestra provincia no viene por ahora á Toledo, no sabiendo en definitiva si lo hará en breve ó no tomará posesión, bien por ir á una Dirección general ó ser sustituido por otro, marchando él á otra provincia.

DE SOCIEDAD

PETICION DE MAÑO

Para el procurador de los Tribunales D. Pablo Riesco, ha sido pedida en Pueblanueva la de la bellísima señorita Belén Alonso, prima hermana del novio.

VIAJEROS

Se encuentran en Toledo los diputados provinciales señores Alarcón, Farelo, Bejerano y García de las Hijas.

—También llegó ayer D. Pedro Benayas, administrador del gobernador nombrado para esta capital, señor marqués de Villamayor.

BIEN VENIDA

Ha regresado de su pueblo, donde pasó una temporada para restablecerse de su enfermedad, la bella y distinguida señorita Carmen González.

Sea bien venida y celebremos su mejoría.

EN CARMENA

Una chispa eléctrica.

(De nuestro corresponsal).

INCENDIO EN LA IGLESIA.—DANOS EN EL TEMPLO.—LA TORRE EN PELIGRO DE RUINA

Carmena, 8.—Esta tarde, próximamente á las tres, ha descargado sobre esta población una formidable tormenta, acompañada de fuerte pedruzco.

En los campos ha causado bastantes daños.

Sobre la iglesia cayó una chispa eléctrica, que produjo un incendio en la torre.

Pudo en seguida ser sofocado, gracias al arrojo del sacristán menor Aurelio Zorita y de los albañiles Julio Sobrino, Leandro Contreras y Félix Oco, que, con riesgo de sus vidas, subieron inmediatamente á la torre, trabajando heroicamente hasta dejar extinguido el fuego.

A poco de ocurrir el suceso, presentáronse en la iglesia D. Mamerto Ruiz y D. Miguel Mayo, alcalde y te-

niente de alcalde, respectivamente, los cuales, en unión del presbítero D. Antonio López Montero, dieron acertadas órdenes para sofocar el incendio y evitar que ocurriesen desgracias personales.

La exhalación, que causó grandísima alarma en el vecindario, ha dejado la torre en peligro inminente de ruina, ocasionando también importantes daños en el órgano y en varios lugares del templo.

El estandarte del Santísimo Cristo de la Cueva ha quedado reducido á cenizas.—Manuel Muñoz.

El que no anuncia, se aísla y se arruina. El anuncio es el medio de relación más poderoso que existe entre los hombres.

Probad en DIARIO TOLEDANO y os convenceréis.

Los festejos del Corpus

Apuros del Sr. Villarreal.

El presidente de la Comisión de festejos, Sr. Villarreal, anda apuradísimo con las cuentas de los del Corpus.

Parece que los gastos rebasan la consignación del presupuesto, y que ya hoy algunos industriales, que han acudido al Ayuntamiento para cobrar sus facturas, no han podido lograrlo.

Lo peor es que el alcalde está dispuesto á no autorizar pagos que excedan de las 9.250 pesetas consignadas, y que el Concejo no se muestra propicio á satisfacer el exceso con cargo á créditos reconocidos.

De ahí los ahogos, bien justificados, del Sr. Villarreal.

Va siendo mal endémico, en cuestión de festejos, sobrepajar las cifras consignadas, y de esto nos ocuparemos estos días, refiriéndonos especialmente al caso de que hablamos, y sobre el cual tenemos toda clase de datos y detalles.

Las construcciones navales en 1914.

El Lloyd Register ha publicado su acostumbrada estadística de las construcciones navales en todo el mundo, relativa á 1914, de la cual deducimos que, según el orden de importancia de los diversos países marítimos, pusieron en dicho año las siguientes toneladas á flote, de buques mercantes:

Inglaterra, 656 barcos, con 1.683.553 toneladas, de ellos 621 vapores, con 1.674.358 toneladas, con una disminución de 243.600 toneladas respecto de 1913; Alemania, 387.192 toneladas; Estados Unidos, 200.762; Países Bajos, 128.153; Francia, 113.052; Japón, 85.861; Noruega, 54.204; colonias inglesas, 47.554; Italia, 52.981; Austria-Hungría, 34.335, y Dinamarca, 32.815.

A excepción de los Países Bajos, el Japón y Noruega, todas las naciones han tenido en 1914 una disminución de buques mercantes lanzados al agua, bastante importante respecto á 1913.

El 64 por 100 de buques mercantes botados en todo el mundo durante el año 1914, se construyó en Inglaterra.

Cartas del Campamento.

Aunque con gran retraso, debido á la pérdida de la presente en el correo, como no deja de tener carácter interesante por la descripción detallada de la vida de campaña ejecutada por los alumnos en el campamento de Ballesteros, así como en la ida y vuelta del mismo, narro hoy los incidentes transcurridos desde la salida del campamento, regreso de Toledo, hasta la llegada á Marjaliza, pueblo donde pernoctó la 2.ª compañía del 2.º batallón.

Como ya dije en la última crónica,

la tarde del 28 se dedicó á arreglar las mochilas, introduciendo en ellas todos los enseres del reglamento, con el fin de dejar la mañana del 29 libre para embalar el «petate» y ultimar los preparativos de la marcha que al siguiente día se había de efectuar para emprender el regreso á la ciudad imperial.

Las tres y media eran cuando los bélicos y cotidianos acentos de la corneta tocando diana repercutieron por última vez en los angostos montes y profundos valles de Ballesteros.

Alboraba una plácida mañana, una de tantas mañanas primaverales que á su inefable poesía se une la infinita del despertar de los campos. Por Oriente, como sutiles gasas de color de rosa, plegada en la combinación de los más caprichosos encajes, destacábanse las nubecillas de la alborada, heraldos precursores de la salida del astro rey; por Occidente huían las últimas sombras de la noche, y por doquier, los montes, las malezas frondosas, los árboles, los ríos, etc., se contemplaban bañados por la misteriosa penumbra de un encantador crepúsculo, en tanto que al débil gemido de las olorosas brisas se mezclaba el trinar de los pájaros y el murmurar del arroyo que desata sus cristalinas hondas, formando en su curso naturales y caprichosas cascadas. Este era el cuadro encantador que se percibía cuando, después del toque de diana, y formadas las compañías, se pasaba la lista. Cuando se rompió filas, una vez terminada ésta, cada cual marchó á preparar su «petate», envolviendo en él las mantas, almohadas, colchas y demás efectos que no habían de llevarse en la mochila, colocando en cada fardo la compañía, número de filiaciones y nombre del interesado, escritos en un papel para su fácil adquisición en Toledo. Estos «petates» fueron llevados al lugar fijado de antemano, para después ser transportados por los camiones-automóviles á Yébenes, y desde allí á Toledo.

Apenas hubimos acabado de embalar y acondicionar los «petates», oímos el toque de fagina para el almuerzo. Almorzamos en el comedor de campaña, y después marchamos á las tiendas para conducir los «petates» al sitio fijado, en cuya operación nos sorprendió el toque de escuadra. Rápidamente formamos con mochila y armamento, y después de la revista, partió el regimiento en columna de viaje, abandonando definitivamente el campamento.

Paso á paso fuimos dejando atrás los lugares recorridos durante las prácticas militares, las trincheras, todo fué quedando á un lado del camino ante el continuo avanzar de la columna, y así no tardamos en salir de la magnífica finca de Ballesteros. El campamento fué objeto de una alegre despedida por parte de la columna, cuando ya las tiendas iban á desaparecer de nuestra vista, ocultas por un recodo del camino.

Nos rodeaba el agreste paisaje, que es la característica de este terreno, contemplando por doquier las elevadas montañas, cubiertas con el verdor impenetrable de las malezas, chaparros y jarales. Aunque era muy temprano, ya comenzaba el sol á dejarse sentir con alguna intensidad, levantando su disco de fuego sobre el limpio dosel del firmamento, y como la jornada era larga, profetizamos una penosa marcha; mas á pesar de esto, como si la perspectiva de la fatiga no debiera ser óbice para interrumpir el buen humor, pronto comenzaron las alegres y francas expansiones, y los cantos regionales, y las romanzas más en boga, surcaron el aire acompañadas de toda suerte de cantares de despedida al campamento, improvisados y alegres.

Poco antes de llegar al paraje denominado Fuenfria dióse el descanso central de la marcha, en el cual comimos el fiambre facilitado por la Academia, consistente en tortilla, filete y pan, lo que hicimos con verdadero apetito, continuando después la marcha, en tanto que los rayos solares comenzaban á apretar de firme.

Al llegar al lugar donde se bifurcan los caminos que conducen á Yébenes y á Marjaliza, respectivamente, dividióse el regimiento en dos partes, yendo la principal, compuesta del batallón 1.º y de las compañías 3.ª y 4.ª del 2.º, á Yé-

benes, al mando del coronel Marzo, con la bandera y la música, en tanto que las compañías 1.ª y 2.ª del 2.º batallón, al mando del comandante Alvarez Lara, tomó el camino de Marjaliza, cumpliendo así lo anunciado respecto á la correspondencia de marcha y alojamiento, igual en la ida que en la vuelta de Ballesteros, de cuya compañía formo parte, como ya saben nuestros lectores.

La columna no tardó en desembarcar en la inmensa llanura que atravesamos á la ida, y que forma un valle de separación entre las dos cordilleras que cruzamos para ir al campamento, al pie de una de las cuales asienta sus cimientos el pueblo de Marjaliza. Este mide una superficie de varios kilómetros y está sembrado en su totalidad de toda clase de arbustos, y allí, junto al verde obscuro y seco de los chaparrillos, resultaban los tonos de color verde claro de los jarales, todos los cuales habían florecido durante nuestra estancia en Ballesteros, presentando la llanura en toda su considerable extensión un fantástico aspecto por los millares de flores, de carolas blancas y sedosas pintadas de un carmín vivo, á cuyos vivos pétalos servía de remate un cáliz pródigo en el pólen amarillo de la planta, que semejava una aureola dorada al influjo de los rayos del sol.

LEOPOLDO AGUILAR

Alumno de Infantería.

(Se continuará).

Nota de sobresaliente.

En los exámenes recientemente celebrados en el Casino de Artistas, otorgó el Jurado la nota de sobresaliente en solfeo y piano al alumno de once años Mariano Blanco, hijo del aplaudido maestro del mismo apellido.

Mariano Blanco, por su amor al estudio y sus singulares aptitudes para el cultivo del arte musical, justamente recompensadas con ese honroso premio, primero en su carrera, mereció un caluroso aplauso, que nosotros le otorgamos con entusiasmo, esperando que prosiga con igual interés sus estudios, que le auguran brillantes éxitos.

**

Asimismo le ha sido también otorgada la nota de sobresaliente, al niño Virgilio Carretero, ambos nombres omitidos involuntariamente por nosotros en la reseña que hicimos del acto del examen.

LA REJA DEL CORO

Va el sol que penetra por los amplios ventanales del templo, dorando la reja del coro, en la que se forma con sus destellos, iris de bellísimos colores.

Suenan las ocho en el reloj de la iglesia; lenta, solemnemente, acompasadamente, y en mi pecho repercuten con un latido, como si en él diera también esta deseada hora que espero toda la noche, y al llegar tan feliz momento, mi corazón se alborozaba y se conmueve.

Las bellas colegialas, se aproximan al coro con juvenil algazara, cuando llegan á él, entran silenciosas y cada una desfila á su puesto; entonces, mis ojos se abren, se agrandan y clavan su mirada en la reja para verte pasar, y te ven; sí, te ven al través de sus enmarañados hierros que quieren ocultarte, pero no te ocultan.

Reja del coro, reja mística, misteriosa, monjil, encantadora, que tantas palomas aprisionas, detrás de tí está ella, por eso, tantas veces te miro, y mis ojos ven muchos rostros de vírgenes encantadoras, pareciéndome entre todas las más bella.

JOAQUÍN LUQUE

El DIARIO TOLEDANO es el periódico de más circulación de Toledo y su provincia.

Las corridas en los pueblos.

MI VOTO EN PRO

Hubo un gobernador en Toledo, D. Eusebio Salas, que emprendió, á los pocos días de tomar posesión de su cargo, una enérgica campaña contra las corridas de novillos en los pueblos de la provincia.

A tenor de ello, expuse en varios artículos publicados en otro periódico —que á la sazón yo dirigía— mi parecer con respecto á esta cuestión que, aunque parezca baladí, no lo es, por la razón de ir tupida de un tinte, todo lo anticulto que se quiera juzgar, pero que es español hasta la médula ósea.

Bueno, pues ese señor gobernador, que negaba en un principio permiso á la solicitud que le presentaban los alcaldes de los pueblos para celebrar corrida, acababa después por concederle, mediante el que de los fondos municipales de los Ayuntamientos recurrentes se abonase alguna suma, por insignificante que fuese, para robustecer el contingente provincial ú otros conceptos de atrasos.

De modo que, á cambio de un puñado de pesetas, tuvieron el año pasado torillos en los pueblos toledanos. ¿Se remedió, por la imposición del señor Salas, el estado financiero de las arcas consistoriales? Yo creo que sigan en peor situación. Aquellas pesetas están hoy de déficit y son difíciles de reponer, si consideramos que á los Ayuntamientos se les van suprimiendo tantos arbitrios como cargas se les van aumentando al presupuesto.

La fiesta del pueblo castellano, no tiene color de tal fiesta si no hay un cartel que anuncie los dos, tres, cuatro ó seis bichos de muerte—ya que el Sr. Lacierva así lo autorizó en su Real orden de 9 de Febrero de 1908, al suprimir las capeas.

Querer reducir á un pueblo á la obediencia, en el día de su patrono, quitándole lo que más le divierte, cual es la corrida de novillos, es muy difícil de conseguir. Ya lo ven anualmente muchos gobernadores. Yo, si fuera alcalde de una villa toledana, entregaría el mando en cuanto no me autorizase el cartel de toros de las fiestas. ¡Y no es que los pueblos arrastren á las autoridades! No.

Ya no son aquéllos los de los tiempos de los suevos y vándalos. Comprenden perfectamente lo que significa el respeto á la ley de la superioridad; y para un pueblo que haya hoy de «leopardos», tenemos doscientos en que gobiernan personas discretas, é imponen, por tanto, el sentido común.

Y esto sentado, se comprenderá que los mandatos de un gobernador en este sentido, no se hacen cumplir en el día de la fiesta del pueblo por enviar allí diez parejas de la Guardia civil. No; porque aun en silencio, el vecindario protesta. Protesta; sí, en vista de que sabe sentir: Los habitantes de las villas que se llevan todo un año sometidos á trabajos forzados; esos hombres que labran la tierra por seis ú ocho reales de jornal diarios y que tantas ganancias producen á sus señoritos para que luego veraneen en San Sebastián y vean allí torear á «Gallito» y Belmonte, necesitan también un solaz para su espíritu el día único que descansan sus huesos, el día de la fiesta mayor.

Por naturaleza y gracia sentimos el 90 por 100 de los españoles esa fiebre taurina que viene de prole en prole, y que es difícil borrarla de un plumazo, sobre todo, en regiones como la nuestra donde no hay festejo sea

organizado por la entidad que se quiera, que no tenga feliz remate con divertida lidia de un becerro.

¡Hasta nuestro Ejército, el día del santo patrón ó patrona de cada arma, nos da el ejemplo de participar los sentimientos del pueblo organizando una becerrada dentro de los patios de los cuarteles, y que presencian desde el ministro de la Guerra al último rancharo!.... Los gremios, los empleados de oficinas, los marinos, en fin, toda la esfera social, tiene bula para gozar de la fiesta de los toros y esos no son bárbaros—porque no lo son—pero *si quieren* que lo sea la gente del pueblo porque desea gozar de una novillada el día de sus festejos.

MI opinión es: Que no se pongan trabas á los Municipios y se les conceda licencia para toros, según costumbre, porque costumbre es ley natural, y ésta es más grande, de más valor intrínseco que las escritas.

VERDE Y ORO

AYUNTAMIENTO

Ampliación á la orden del día para la sesión de esta noche:

1.º Moción del Sr. Ortiz García sobre modificación del tiempo que ha de lucir el alumbrado del paseo de Merchán.

2.º Otra de la Alcaldía sobre modificación del art. 10 del Reglamento del Mercado.

3.º Informe de la Comisión de Impuestos sobre recaudación de análisis de vinos.

4.º Otro de la misma en varias instancias sobre exención de pago de carbones minerales.

5.º Otro en la instancia de D. Miguel Cañamero sobre alcantarillado.

6.º Instancia de D.ª Mónica López de Cristóbal, pidiendo licencia para construir un panteón en el Cementerio.

7.º Otra de D. Claudio Fernández Peces, solicitando autorización para colocar un anuncio en la marquesina del Café Imperial.

8.º Expediente de excepción del servicio en filas del mozo Mariano Gómez Menor.

El suceso de esta tarde.

Muerto de un tiro. ¿Suicidio ó accidente?

En la casa núm. 5 de la Bajada de Santa Ana ha ocurrido esta tarde, á la una y media, próximamente, un desgraciado suceso que ha costado la vida á un joven de diecinueve años de edad.

Llamábase éste Joaquín Meléndez Alonso, de diecinueve años, hijo de Benito y Rufina, y se hallaba de pintor en casa del maestro Ruano.

Joaquín vivía con su padre en la citada casa, y á dicha hora, efectuada la comida, hallábase solo, dentro de una habitación contigua á la sala, mientras su padre dormía la siesta, y su madre, con una hermana suya llamada Paula Alonso conversaban en otro aposento inmediato de la casa.

De súbito sonó una detonación en el cuarto donde se encontraba Joaquín, y al penetrar en él presurosamente su madre y su tía, se ofreció ante ellas un cuadro verdaderamente aterrador.

Al pie de un banco de zapatero, Joaquín hallábase de espaldas tendido en tierra, con los brazos en cruz, manándole abundante sangre del ojo izquierdo.

Junto á la cabeza del desgraciado joven estaba el revólver con que, no se sabe todavía si intencionada ó casualmente, se produjo la herida en el ojo.

Cuando llegaron su madre y su tía, Joaquín daba aún señales de vida; pero á los pocos momentos dejó de existir.

El proyectil, penetrándole por el ojo izquierdo, quedó alojado en la masa encefálica.

El revólver sólo tenía esa cápsula. Es muy antiguo, sistema Remington, ni quelado en blanco y con cachas negras rayadas, faltándole la baqueta.

Poco después de ocurrir el suceso llegaron al lugar del mismo los vigilantes D. Manuel Rodríguez Valero y don Juan Gómez del Cerro.

Después llegó el juez de instrucción, Sr. Fabié, acompañado del oficial señor Briones y el médico forense Sr. Alcubilla.

Ya hemos dicho que aún no se sabe á punto fijo si se trata de un suicidio ó de un hecho casual, aunque lo más probable es que sea esto último.

Así lo entienden los padres del muerto, que no saben tuviera disgustos de ninguna clase, ni siquiera que poseyese el citado revólver.

No les extrañó que Joaquín se metiera en el cuarto después de comer, porque lo hacía casi todos los días hasta la hora de irse al trabajo.

La novia del muerto, Josefa Peces Martín, tampoco se explica la causa del suceso, pues se llevaban muy bien y no mostraba disgusto por ninguna otra cosa.

Lo más probable es que á Joaquín se le disparase el revólver al examinarle ó enredar con él.

Después de recibir declaración á los citados individuos y á los primos del interfecto Santiago Sánchez y Jesús Morata, el Sr. Fabié ordenó el levantamiento del cadáver para su traslación al depósito judicial.

Joaquín tenía la cara completamente ensangrentada, y vestía traje de pana y alpargatas blancas.

Colegio de Huérfanos de María Cristina.

CONCURSO

Debiendo proveerse en este

Colegio con carácter provisional dos plazas de profesor civil para el desempeño de todas las clases que comprende la enseñanza preparatoria para el ingreso en los Cuerpos de Correos, Telégrafos, Ferrocarriles, Auxiliares de Contabilidad y Oficinas y Operadores de Radiotelegrafía, los señores empleados en activo de los dos primeros Cuerpos citados que deseen ocuparlas, promoverán instancia en el plazo de quince días, á partir de esta fecha, dirigida al Coronel Director de este Colegio, á la que acompañarán copia autorizada de sus hojas de servicios y hechos y cuantos documentos puedan justificar su práctica en la enseñanza y méritos y títulos que cada uno posea, en la inteligencia de que los designados percibirán 100 pesetas mensuales en concepto de remuneración y quedarán obligados á desempeñar dos clases diarias, que comprendan todas las materias de las enseñanzas antes indicadas y que aquellas tendrán lugar á las horas que al régimen interior del Colegio convenga.

Toledo 9 de Junio de 1915.—
El Comandante Jefe de Estudios, FEDERICO VALERO.—
V.º B.º El Coronel Director, ISIDORO PEÑA.

Noticias

Repesos.

El alcalde, Sr. Lozoya, ha recorrido esta mañana el mercado de abastos y algunos barrios de la capital, ordenando el repeso de las especies que llevaban los compradores para comprobar su exactitud.

En honor á la verdad, no ha sido decomisada ninguna compra por falta de peso.

La Octava del Corpus.

Mañana se celebrará en la Catedral, con la solemnidad acostumbrada, la Octava del Corpus.

Por la tarde, después de vísperas, se celebrará la procesión del Santísimo por los ámbitos del suntuoso templo.

La casa del conde de Esteban.

El gobernador interino, Sr. Ramírez de Arellano, como presidente de la Comisión de monumentos, se dirigió á la dueña de la casa del conde de Esteban excitándola á que desistiese del denunciado derribo del arco árabe que se conserva dentro de la misma.

Ha respondido dicha señora que no son exactos los propósitos que se le atribuyen, pues si bien piensa realizar obras en el edificio, éstas, lejos de dañar los valores artísticos que allí existen, habrían de favorecerlos descubriendo valiosos detalles artísticos cubiertos de yeso.

Muchísimo celebraremos que así sea.

Nuevos fiscales municipales.

Han sido nombrados fiscales municipales de Seseña, Chueca, Moejón y Bargas, D. Francisco Fidalgo Vázquez, D. Isidoro Gálvez de la Higuera, don Agustín Carrasco Sánchez y D. Benito del Cerro Hernández, respectivamente.

Subasta.

La dirección general de Obras públicas anuncia hoy en el Boletín Oficial nueva subasta de obras en las carreteras de la provincia.

Mejoría.

Se halla bastante mejorado de las contusiones que anteayer se produjo casualmente en sus talleres electro-mecánicos de carpintería, nuestro querido amigo D. Jaime García Gamero. De toras veras lo celebramos.

Varios heridos.

En el paseo de la Rosa tuvo ayer tarde la desgracia de caerse de un carro en que se dirigía á Sonseca el niño Juan Gil y Marín, resultando con una herida en la región frontal de la nariz.

También en la plaza de Amador de los Ríos se cayó un individuo llamado Manuel Muñoz, produciéndose una herida contusa en una pierna.

Otros dos chicos, Clemente García é Hipólito Pérez, que rieron en la carretera de Buenavista, resultaron con heridas y contusiones leves, á consecuencia de la pedrea que sostuvieron entre sí.

Verbena.

Se celebrará mañana en el barrio de San Justo con motivo del novenario á San Antonio de Pádua.

Lecea

Pirotécnico Vitoria.

Sirve colecciones completas de fuegos artificiales desde 25 pesetas, y cohetes de primera desde una peseta la docena.

Mas detalles, su representante, I FERRERO La Mata (Toledo).

Subasta de rastrojera.

En Magán se celebrará la de su término, el día 12 de Junio, de diez á doce de su mañana, bajo el tipo y condiciones del expediente.

Para dichos efectos se ha dividido el término en cinco tranzones.

TOLEDO

Imprenta Ibérica de Mauricio S. Gómez
Calle Carretas, núms. 3 y 5.

AGUAS
MINERALES
NATURALES DE

Carabaña

Purgantes
Depurativas
Antibiliosas
Antiherpéticas

DE VENTA EN TODO EL MUNDO

Propietarios: Vda. é hijos de R. J. CHAVARRI.-Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.-Madrid

GRAN HOTEL DE RUSIA

MADRID

34, CARRERA DE SAN JERONIMO, 34

Antiguo y muy acreditado establecimiento en uno de los sitios más céntricos y hermosos de la capital.

Próximo al Congreso de los Diputados, á los Museos, al Retiro y á importantes departamentos oficiales,

Baños en toda la casa.—Cocina selecta.—Habitaciones confortables para familias.—Luz eléctrica.—Ascensor.—Teléfono número 356.—Calefacción central á vapor.

PRECIOS ECONÓMICOS

DIRIGIDO POR D. RAMÓN GONZÁLEZ,

ANTIGUO SOCIO DEL HOTEL DE ROMA

Almacén de Maderas y Fábrica de Aserrar

Pueyo y Sánchez

2, Fray Luis de León, 2.

(esquina á la Ronda de Valencia), teléfono número 4.890

MADRID

Maderas para Construcción, Carpintería, Ebanistería y Carretería.

Talleres electro-mecánicos de Carpintería de

Jaime García Gamero

Plaza de Santo Domingo el Real, 4.-TOLEDO

Grandes existencias de toda clase de PUERTAS, VENTANAS, PUERTAS DE COCHERA Y CARRETILLAS para el transporte de materiales. Pidan presupuestos para toda clase, tanto de obra de taller, como de fuera.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS

CAPITAL SOCIAL

12.000.000 de pesetas efectivas

COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO



Agencias en todas las provincias de España Francia y Portugal.

51 AÑO DE EXISTENCIA

SEGUROS SOBRE LA VIDA

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Subdirectores en Toledo: Sres. Viuda de F. Amusco é hijo, plaza de San Justo, número 15, y Agencias, D. Florencio Camuñas Leria, plaza de la Magdalena, núm. 12, y don Enrique Durán, Puerta Llana, núm. 22.

Aguas Clorurado-Sódicas Sulfurosas Magnesianas

Paracuellos de Giloca--(Calatayud)

Las aguas de estos acreditados manantiales contienen una cantidad importante de materia orgánica (lodos minero-medicinales) constituida por los elementos salinos que las integran, mas variadas especies de algas entre las que aprecian la begiatea alba, sulfuraria y gran cantidad de bareigna y glerina. Asociados al uso de agua y convenientemente preparados, los lodos, pueden utilizarse con éxito en las enfermedades de la piel, caracterizadas por una abundante secreción, las úlceras atónicas, cualquiera que sea su naturaleza, en especial las herpéticas y escrofulosas, los infartos ganglionares y las enfermedades de los huesos. También puede ser muy conveniente su aplicación en el reumatismo articular y muscular y en algunas neuralgias rebeldes si se localizan claramente. En estos casos la acción sustitutiva que determina en la piel, facilita la curación.

Para informes, pidanse folletos explicativos al administrador del Balneario.

De venta, aguas y lodos, en las principales farmacias.

Abierto desde 1.º de Junio.



CAFES



de tueste natural, tostados diariamente

Puerto Rico, kilo.	5,00 pesetas
Caracolillo, kilo.	5,50
Moka, kilo.	6,00

AYUSO

Trinidad, 4.-Cuatro Calles, 11.-Telf. 232 y 374

TOLEDO

NUEVO PRODUCTO

Refresco Tamizado

Insustituible para campo y viaje, sustituye con ventaja á los conocidos por su calidad y por la facilidad de su uso; se fabrican de

LIMÓN, NARANJA Y FRESA

5 cts. el paquete.

Confitería Telesforo de la Fuente

Zocodover, 47 al 50.-Toledo.